

España	1'25
Extranjero (Unión Postal).	2'50
Ultramar.	2'50

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

Acaba de publicarse
EJERCICIOS
DE GRAMÁTICA FRANCESA
POR
D. Juan Galnés y Socías, Pbro.
Utilísima á todos los cursantes.
ÚNICO PUNTO DE VENTA
Librería de AMENGUAL y MUNTANER
Cádiz, 2

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Conferencias

Madrid 28 á las 2'30 t.

Han conferenciado largamente los señores Martínez Campos y Silvela (D. Francisco) habiendo existido entre ellos completa uniformidad de pareceres, conviniendo ambos que se impone una solución conservadora tan pronto como las actuales Cortes terminen su vida legal.

Más conferencias

Madrid 28 á las 2'45 t.

Dícese que esta tarde conferenciarán los señores Martos y Lopez Dominguez para hablar de los términos de la conciliación. Es difícil anticipar su resultado dada la actitud intransigente del Sr. Martos.

Lo que se dice

Madrid 28 á las 2'50 t.

El general Lopez Dominguez ha declarado sus propósitos conciliadores y manifiesta que los recomienda por su propia cuenta y que por tanto no obedece á insinuaciones ajenas.

El Sr. Sagasta continúa enfermo de un divieso en una pierna y un flemon en la cara.

Los debates

Madrid 28 á las 3 t.

El Senado ha aprobado definitivamente el proyecto de ley de sufragio, y hoy aprobará también el de venta de la Salinas de Torre-veja.

El Congreso discutirá hoy una proposición pidiendo que la Cámara declare si considera ajustada al Reglamento las exposiciones presentadas á la de Bellas Artes y válida y legal la propuesta de premios formulada por el Jurado.

Los presupuestos

Madrid 28 á las 3'10 t.

El Sr. Gamazo ha renunciado consumir turno en contra del presupuesto de Hacienda, hablando en su lugar el Sr. Fernandez Soria. Gamazo intervendrá para alusiones al discutirse el articulado de la ley.

El Sr. Pedregal consumirá hoy el primer turno en contra.

Una retreta

Madrid 28 á las 3'15 t.

Anoche se celebró brillante retreta militar. Hoy se verificarán regatas en el estanque del Retiro.

El gentío inmenso, pero las fiestas poco animadas.

Los martistas

Madrid 27 á las 3'15 t.

Los amigos del Sr. Martos, para desvanecer dudas acerca de la actitud de su jefe, aseguran que éste no ha variado en lo más mínimo su actitud que es la misma que definió en sus últimas declaraciones en la Cámara.

Comentarios

Madrid 28 á las 3'45 t.

En los círculos políticos se comenta mucho la actitud del Sr. Conde de Xiquena y la manera con que espresa su oposición al presupuesto de Fomento calificándolo de pésimo.

El Tesoro

Madrid 28 á las 4 t.

Las nuevas obligaciones del Tesoro serán garantidas por el Banco de España. La suscripción estará abierta desde el 6 al 16 de Junio, verificándose toda ella en las Sucursales, exigiéndose un depósito del 10 por ciento y admitiéndose como cantidad mínima 5.000 pesetas.

Contratiempos

Madrid 28 á las 4'10 t.

Dícese que varios militares designados para formar la Junta que entiendo en la erección de una estatua al general Cassola, han dimitido su cargo; habiendo además producido muy mal efecto el hecho de haberse dirigido la comisión á elevadas regiones en donde siempre suelen ser espontáneas ciertas manifestaciones de adhesión á las corrientes de la opinión pública.

Carta de Madrid

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Una vez planteada la última crisis, cuando el Sr. Sagasta procuraba formar un gabinete de conciliación, tuvo periódicos y elementos liberales, entre los cuales no figuraban los adictos al jefe de la fusión que pedían se encargase á un político de verdadera importancia, la constitución del Ministerio.

Creyéase que las dificultades no vencidas por el Sr. Sagasta solo podría vencerlas el Sr. Alonso Martínez, pero en este caso la lógica hizo su camino y fracasó el Sr. Alonso Martínez, pues no solo no pudo unir á los disidentes con el señor Sagasta, sino á los disidentes entre sí.

La Corona procedió, según costumbre, con admirable generosidad: acudió á todos los medios para reconciliar el partido liberal y no obtuvo, sin embargo, resultado satisfactorio.

El Ministerio intermedio que desean algunos políticos ofrece grandes dificultades.

La política y la Hacienda exigen Ministerios definidos con mucha autoridad y mucha fuerza, á fin de que los pueblos no puedan, en modo alguno, estar á merced de unos cuantos hombres, unidos hoy para separarse mañana.

A veces no dan buenos resultados los Gabinetes no presididos por los jefes de los partidos y si recurriésemos á ejemplos, podríamos citar varios en apoyo de este modo de discurrir.

El Ministerio de 1879, recordado ahora como argumento por los que desean la solución de que trató vivió nueve meses y fué asunto de una polémica importante.

El Ministerio de 1883 vivió tres meses y su existencia nada tuvo de tranquila.

Hoy las consecuencias, serían peores y ni aún habría medios para llegar á una ficción de avenencia, desde el momento en que el Sr. Sagasta quedare excluido.

Empieza á dar sus naturales frutos el precedente sentado en el curso del proceso sobre el crimen de la calle de Fuencarral.

El secreto del sumario se ha roto una vez más con motivo del crimen de la calle de la Justa y con infracción notoria de lo que dispone la ley de Enjuiciamiento criminal, y lo más lamentable es que nada se ha hecho para reprimir esa trasgresión de un precepto positivo que por lo visto es letra muerta.

El digno juez Sr. Peña Costalago prohibió rigurosamente, al comenzar á instruir el sumario que se comunicara noticia alguna á los periodistas. Indudablemente su sucesor, el no menos digno juez Sr. Saavedra habrá mantenido esta prohibición; pero es el caso que, á pesar de todo, los periódicos están perfectamente informados de cuantas diligencias se practican.

Verdad es que al dar cuenta de una declaración suelen decir: «Suponemos que N. declararía en este ó en el otro sentido,» ó «Hemos oído asegurar que X. declaró tal cosa;» pero sería candidez excesiva creer que con estas fórmulas puede salvarse más que las apariencias á lo sumo.

Triste idea dá de nuestro estado social el que así puedan infringirse las leyes. Pero no debe extrañar que esto haya ocurrido ni sabe atribuirse á falta de celo del juez instructor ni de los dignos funcionarios del Ministerio fiscal. La censurable é insólita iniciativa adoptada por el Sr. Lopez Puigcerver al nombramiento de un juez especial que entendiera en el crimen de la calle de la Justa, no puede menos de haber cohibido á la magistratura, al par que daba una satisfacción á los periódicos que más se han distinguido por sus ataques á la administración de justicia.

Lo ocurrido después es una consecuencia natural de ese acto tan opuesto á la independencia de los tribunales. Por lo demás, en el crimen que hoy preocupa á la opinión pública, lo que ayer parecía evidente, hoy se muestra oscuro. Creíase descubierto todo, y ahora se advierte que no se ha hecho nada.

La Real Academia española ha dado ayer por sesión de plaza de número al académico electo D. Francisco A. Commelerán y Gomez.

Ocuparon la mesa presidencial el Director de la Academia, Sr. Conde de Cheste, de uniforme de Capitán general con la casaca del Real Cuerpo de Alabarderos, y los Sres. Cánovas del Castillo, Valera (de uniforme), Tamayo (secretario) y Cañete (censor); y abierta la sesión á las dos y cuarto, los Sres. Benot y Cañete recibieron el encargo de acompañar al nuevo académico.

En el estrado se hallaban los Sres. Fernandez Guerra, Campoamar, Barrantes, Núñez de Arce, Saaveira, Catalina, Menéndez Pelayo, Tejada y Castro y Serrano, Vizconde de Campo Grande, Barbieri y Palau (Don Melchor) y otros individuos de las diversas Academias, y el salón contenía un público selecto y numeroso, del que formaban parte elegantes damas, sacerdotes, catedráticos y alumnos de la Universidad y de los Institutos.

Concedida la palabra al profesor de latín del Instituto del Cardenal Cisneros, dió principio la lectura de los discursos.

El del Sr. Commelerán ha sido un notable estudio filológico sobre «las leyes que regulan las transformaciones que en el estado actual de nuestra lengua sufre en su elemento fonético la palabra latina para convertirse en castellaniana.»

Después de un discreto exordio, en que hizo el elogio de su antecesor el Duque de Vista Hermosa y lamentó el desdén con que se mira en España á los estudios filológicos, comenzó el nuevo académico á desarrollar su tesis, exponiendo las dos leyes fundamentales que regulan el desenvolvimiento de los idiomas; una de carácter fisiológico, que tiende á la más fácil emigración de los sonidos; y la otra, de carácter ético, que determina la adopción de las voces más gratas al oído.

Fué analizando después el Sr. Commelerán las metamorfosis que sufren las vocales, y luego las que experimentan las consonantes al convertirse en castellana la palabra latina, demostrando en cada caso, con diversos ejemplos, de qué modo se verificara la transformación del sonido al pasar de uno á otro idioma.

De este detenido estudio analítico indujo el nuevo académico la certeza de las leyes que de antemano había anunciado. El sentido popular es, según expuso, el que verifica los cambios fonéticos con sujeción á reglas casi siempre fijas, observándose que en el actual estado de nuestra lengua la influencia conservadora del elemento tradicional latino tiene más fuerza que la influencia evolucionista.

El discurso del Sr. Commelerán, tanto por su erudición como por los extensos conocimientos filológicos que revela, da idea de los servicios que podrá prestar su autor á la docta Corporación que lo ha llamado á su seno. La concurrencia le tributó justos y unánimes aplausos.

La oración del Sr. Valera fué elocuente y correcta, como obra del insigne autor de *Pepita Jiménez*. En ella ha hecho un cumplido elogio del Sr. Commelerán y de sus obras, fijándose especialmente en la defensa que éste hizo del Diccionario de la Academia en la *Crestomatía latina*, la *Gramática comparada de las lenguas latina y castellana* y el *Diccionario latino-español etimológico*, no concluidos, pero cuya parte publicada demuestra su valor é importancia.

En el discurso del Sr. Valera han campeado la donosura y el ingenio que imprime á todos sus escritos el ilustre literato. Al ocuparse del Diccionario de la Academia y de la defensa que de él hizo el Sr. Commelerán, que, aunque no era indispensable, fué agradecida y como merecía, según dijo aquél, tuvo frases felices y oportunas. Al terminar la lectura fué muy aplaudido.

El Sr. Presidente, colocó al cuello del señor Commelerán la medalla que es distintivo de la Academia (en cuyo centro hay en esmalte un crisol puesto al fuego con la leyenda *Limpia y fija y da esplendor*), y le dirigió afectuosas frases, así como al Sr. Valera, con lo que dió por terminado el acto á las tres y media.

El Sr. Commelerán ocupará en la Academia la silla designada con la letra M, en la que antes de él tomaron asiento D. Juan de Villademoros, D. Miguel de Perea, D. Antonio Gaspar de Pinedo, D. Jerónimo Puig, el Duque de Almodóvar, D. Juan Crisóstomo Ramírez Alamanzon, D. José Duaso, el Conde de Quinto, D. Francisco Cutanda, el Marqués de San Gregorio y el Duque de Villahermosa.

Las fiestas de Mayo, de las que tanto bueno se esperaba, continúan luchando con el tiempo que no parece sino que está pagado para deslucirlas.

A un día de sol siguen cuatro de lluvias, que hace suspender corridas de toros y retretas y no

hay muchacha que se atreva á estrenar sus vestidos claros y sus flamantes sombreros ante el temor de que se mojen como los fuegos artificiales que se prepararon en las Vistillas y no lucieron.

El baile de blanco y negro en el Teatro Real se há decidido que sea de convite, y negros se ven los padres y maridos para buscar billetes y para que vayan de blanco sus esposas ó sus niñas.

A. PALMA ESCOBAR.

26 de Mayo de 1890.

Fastenrath

Desde el lunes es huésped de nuestra isla el Sr. D. Juan Fastenrath que en compañía de su distinguida esposa la Sra. D.ª Luisa Goldmann ha venido á recorrer estos territorios semi-griegos y suponemos que también á estrechar personales amistades con los poetas mallorquines á quienes acaba de dar popularidad y renombre más allá del Rhin, en la hermosa Antología de poetas catalanes que con nitidez y extremado gusto tipográfico acaba de salir de las prensas de Leipzig, á las que tantas gratitudes debe la España toda.

No ha de faltarnos ocasión de hablar del señor Fastenrath, ni es necesario que nos constituyamos nosotros en heraldos del ilustre literato de Colonia, que ha pasado con estruendo nuestra frontera por la pasión hondísima que profesa á las cosas de nuestra tierra y el entusiasmo grande con que populariza nuestra literatura; pero permítasenos hoy siquiera dar alguna noticia de su último trabajo titulado Antología de poetas catalanes.

Comprende ésta cerca de cien autores catalanes del moderno renacimiento, todos ellos poetas; y desde la patriarcal oda de Aribau hasta las últimas publicaciones del año pasado tienen en la colección del Sr. Fastenrath su representación, con traducciones tan ajustadísimas que hasta conservan las mismas aconciaciones de los romances que con singular donosura traslada el traductor en la riquísima y flexible lengua de Goethe y Schiller, de Rücker y de Heine. Precede este trabajo extenso prólogo en el que se da cuenta del moderno renacimiento catalanista con la seguridad y riqueza de datos con que los concienzudos alemanes trabajan estas materias y acaba recordando que en el casamiento de una princesa alemana con un conde catalán fueron las fiestas tan aplaudidas que quedó como recuerdo de las bodas un refrán que decía «Taula de Barcelona es molt bona» y así trayendo á cuenta este recuerdo, presenta el Sr. Fastenrath su trabajo al genio de la Germania para que las Musas se regocijen y repitan como se repitió entonces de boca en boca «Taula de Barcelona es molt bona.»

La poesía dedicatoria del tomo sabemos que la traduce un gran poeta lírico de nuestra isla y en esa traducción ha de saborearla nuestro público.

Entre los poetas mallorquines figuran traducciones de D. Jerónimo Rosselló, de quien inserta además extensa noticia en la introducción, y de D. José Tarongí á quien se consagra un piadoso y sentido recuerdo en las notas, multitud de composiciones de Miguel Costa, de D. José Luis Pons, de D. Mariano Aguiló y de muchos otros á quienes no recordamos en estos momentos para citarlos con precisión.

Los Catalanistas, agradecidos al espléndido homenaje del vate alemán, eligieron este año por reina de la fiesta de los Juegos florales á la distinguida esposa del Sr. Fastenrath, siendo de notar que fué la segunda dama extranjera, y ambas alemanas, que ocupó el sillón de honor; y no viene al caso recordar si quiera que fué S. M. la Reina Regente D.ª María Cristina á quien por primera vez cupo presidir aquellas fiestas que al decir de Menéndez y Pelayo son los únicos cortámenes de este género que vienen amparados por gloriosa tradición y merecen señaladísimo estudio.

Nosotros desde las columnas de nuestro diario saludamos á la distinguida Reina de la fiesta y al autor de la *Antología catalanische Troubadour der Gegenwart*.—E.

El Submarino Peral

El viernes á las once de la mañana salió el submarino de la Carraca llevando á su bordo á los individuos de la comisión técnica Sres. Sociats, Chacón y Pérez Vargas, Peral iba sobre la cubierta.

Detrás del submarino marchaba un remolcador con tres individuos de la subcomisión técnica.

El submarino llegó á la bahía y viró enfilando á la punta de San Felipe con la de la batería del gobierno militar. Igual maniobra hizo frente á las boyas 5 y 7 tomó rumbo definitivamente para el arsenal, á donde llegó á las dos y diez minutos de la tarde.

Reinaba viento Noroeste y la mar estaba pica-da en el puerto.

Según datos oficiales, el submarino ha invertido en la travesía dos horas y cincuenta minutos al régimen de medias baterías, consumiéndose 47 amperes por hora.

En el arsenal, y sobre amarras, el submarino hizo funcionar sus aparatos con el régimen antedicho, hasta consumir las tres amperes que faltaban para 50. Metidas las baterías resultó que quedaban de reserva 80, acusando dos volts.

El andar tuvo un promedio de seis millas por el segundo día de prueba, que fué la mitad de la fuerza, quedando demostrado que en dicha fecha el estado del mar impidió que la marcha fuera mayor.

Peral invitó á la subcomisión á que examinara los acumuladores, para comprobar la energía utilizable que restaba.

También invitó á los individuos de la subcomisión á que asistieran en el interior del submarino á las pruebas sucesivas. Parece que no aceptaron.

El viernes debió empezarse á hacer nueva carga de acumuladores para verificar las experiencias de inmersión á mediados de la semana, navegando en alta mar submarinamente más de tres horas.

El recorrido del viernes fué de 19 millas, incluso las curvas del proyecto de la bahía, haciendo magníficas ciabogas.

El primer día de pruebas recorrió el submarino 29 millas, el segundo 43, el tercero 18. Total, 90 millas.

El consumo del primer día fué de 89 amperes por hora, y el siguiente de 135. El último fué de 50, restando 80 utilizables.

El crimen

de la calle de Justa

Los periódicos que recibimos de Madrid, especialmente el *Liberal* y el *Imparcial* contienen numerosos detalles sobre el asunto que espesa el epígrafe arriba estampado; mas como muchos de ellos ni son interesantes, ni revelan juicio alguno relativo á la sustancia del hecho no los publicamos ateniéndonos á otras noticias menos extensas y por lo mismo más en armonía con el deseo nuestro, que es enterar á nuestros lectores sin invertir espacio que necesitamos para otros asuntos.

Por esta razón hallando en el *Movimiento Católico* del lunes muy extractado el relato que interesa conocer lo reproducimos á continuación.

La declaración de Claudia

Cerca de cinco horas nada menos dice, permaneció ayer el juzgado en la cárcel de mujeres interrogando á Claudia Martínez.

Dícese, sin que respondamos del fundamento del rumor, que la presa insistió en los extremos antes de ahora manifestados.

Que á las siete y media, poco más ó menos, salió á la compra dejando vivo á su amo en la cama, que al volver sobre las ocho ú ocho y cuarto; la portera le dijo que quienes eran dos hombres que de su casa bajaron; que ella respondió que no lo sabía ni esperaba á nadie; que al entrar en el cuarto vió abierta la puerta de escape de la alcoba del Sr. Hevia, y creyó que este ya estaba levantado; que al ir á cerciorarse por sí misma encontró al señor sujeto

con cuerdas y con la boca llena de trapos, los cuales se apresuró á quitarle, y, por último, que demandó socorro, llegó gente y nada más.

—Parece que el juez le preguntó si no tenía sospechas de alguna persona, y que ella contestó que por sospechar, sospechaba de todo el mundo; mas que, como no había presenciado los hechos, ni visto á los que lo realizaron, le era imposible señalar personas determinadas para acusarlas sin pruebas.

Después volvió á hacer protestas de su inocencia con vehemente energía, á veces serena, á veces vertiendo abundantes lágrimas.

Muchas fueron las preguntas que el Juez dirigió á Claudia; pero como el Sr. Saavedra encerróse en absoluta reserva sobre el resultado obtenido, y con ningún periodista quiso cambiar impresiones, de ahí que carezcamos de datos positivos para referir lo sucedido con la extensión que la curiosidad de público demanda.

A las diez y media dió por terminado el juez su trabajo, trasladándose á la Casa de Canónigos, en donde permaneció hasta que, concluida la guardia, retiróse á su casa á descansar.

Otras declaraciones

El Sr. Santana, comisario de policía del barrio de Silva, era amigo íntimo del asesinado D. Joaquín.

Anteanoche prestó también declaración, y parece que las preguntas del juzgado fueron encaminadas á saber si algunos días antes de ocurrir el crimen, el Sr. Hevia habló al declarante de cierto testamento que había hecho ó pensaba hacer á favor de determinada persona.

Según parece, el Sr. Santana confirmó lo referente á dicho documento diciendo que, en efecto, D. Joaquín le habló de testar, pero que no dijo á favor de quién había de hacerlo.

También declaró ayer la dueña de la carbonería de la calle de la Flor, en la cual estuvo Claudia de huésped un mes antes de ser admitida en casa del Sr. Hevia, adonde fué por recomendación del sereno de la calle de la Justa.

Tanto estas declaraciones como las de un mozo de cuerda, un carbonero y un herrero, que fueron interrogados por el Sr. Saavedra, carecen de importancia.

Varias noticias

La providencia dictada ayer por el Sr. Saavedra, poniendo en comunicación á Claudia, es un indicio de que ha declarado aquella mujer lo que interesa para el descubrimiento de los autores del crimen.

Hay otro dato muy elocuente: el mismo tiempo que se pone en comunicación á Claudia, se deja incomunicados á Victor Martínez, su amante Blas Forriol, y Ramiro Rodríguez, y se hace una nueva detención.

Esta detención fué la de Francisco Rodríguez, capturado en Burgos, adonde se había trasladado según se dice, el mismo día en que se cometió el crimen.

Este sujeto parece que se hallaba en íntimas relaciones con Claudia, y contra él se expidió mandamiento de prisión cuando ésta principió á hacer revelaciones.

Según *La Iberia*, el Sr. Hevia deb'a tener en su poder cuando menos 35.000 pesetas, producto de unas acciones que había vendido.

Dicha cantidad no la empleó, y puede asegurarse que la aumentaría por medio de sus ahorros.

Últimas impresiones

Parece ya seguro que el robo fué el móvil del crimen, y que los autores de él no tuvieron intención de matar al Sr. Hevia.

explotación, pues trocó en prados los barbechos, compró muchas vacas, y montó una fábrica verdadera de queso y manteca, y al propio tiempo, en medio de lo más espeso del bosque de hayas que rodea el castillo de Clairefont, instaló una sierra mecánica y otros varios aparatos para labrar los árboles de los cortes que hizo.

En traje de campo, con gruesos zapatos, y con un bastón en la mano, recorría las labores y los prados, vigilaba las faenas agrícolas, y parecía dichosísimo junto á sus obreros, no desdenándose de tomar parte activa en el trabajo cuando alguna máquina, entre las cuales había algunas perfeccionadas y aún inventadas por él, no funcionaba del todo bien, ó era preciso instruir á los maquinistas. Lo restante del tiempo que estas ocupaciones le dejaban libre, lo pasaba en una torreña, donde hizo colocar un hornillo para hacer sus experiencias químicas, y en la cual tenía multitud de aparatos de física allí, á la luz, teñida de matices varios, al atravesar los vidrios de colores de las anchas y antiguas ventanas, sin más compañía que un viejo criado que le siguió en todos sus viajes (pues desde que otro de los sirvientes cometió una torpeza y se abrazó horriblemente las manos al romper una retorta que contenía cierto ácido corrosivo, el laboratorio era sitio cuya entrada estaba prohibida para los profanos), parecía un especie de doctor Fausto, esto daba lugar á mil fantásticos comentarios entre las gentes que habitaban los contornos, y sostenían que la prohibición de que nadie entrara en el misterioso gabinete procedía de que el marqués era brujo, y practicaba, por lo tanto, la nigromancia, y en

La desaparición de esta cantidad demuestra el primer aserto; el segundo se desprende del hallazgo de un capuchón en la casa de los que están incomunicados, y que parece fué empleado para cometer el crimen.

¿Cabe pensar que si en el plan de los malhechores hubiese entrado matar á D. Joaquín Hevia, trataran de recatarse?

El ladrón que va dispuesto á matar, no tiene por qué ocultar su rostro.

No terminaremos estas líneas sin repetir una vez más que, del simple examen de las providencias que desde anteaer viene dictando el Sr. Saavedra, se saca la convicción de que éste sabe en estos momentos quienes son las personas que han tomado parte en la comisión de este crimen.

Pequeñeces de los grandes

El tenor Tamagno tiene hoy una fortuna de unos tres millones de francos. Pues, según dicen los periódicos nort-americanos, el gran Tamagno es tan económico que lava y plancha la ropa de casa, lleva de ayuda de cámara á un hermano suyo, al cual hace contratar como corista para no ponerlo todo, y hace poco, al salir de Nueva-York para Europa, casi se dejó embargar por una diferencia de 35 francos en la cuenta del hotel, en el cual, por cierto, ocupaba una habitación de quinto piso.

Este es el tenor que pide diez mil pesetas por noche.

Verdad es que da el dó de pecho más formidable que se ha oído.

El vaticano y Francia

Entre personas que tienen motivos para estar informadas de los asuntos relacionados con la política papal, se afirma que el nuncio de Su Santidad en París dió cuenta al Vaticano recientemente de que el Gobierno francés abrigaba ciertos recelos respecto del acuerdo concluido entre Inglaterra y la Santa Sede, á consecuencia de las negociaciones entabladas en nombre de aquella por el general sir Lintora Simons.

El Gabinete de París manifestaba el temor de que la Gran Bretaña anule la influencia que viene ejerciendo Francia en el continente africano con sus misiones católicas.

El cardenal secretario, monseñor Rampolla, comunicó entonces instrucciones reservadas al nuncio de París, recomendándole que tratase de eludir una contestación afirmativa y de desvanecer el error del Gobierno de la República, declarando que el Vaticano se guardará de contrariar los intereses franceses.

También se le advirtió que el Papa desea tener por amigas á todas las potencias, y que si el Gobierno francés hace caso emiso del Vaticano será no por culpa de éste.

Probablemente el despacho habrá sido escrito previendo el caso de una aproximación eventual entre Francia é Italia.

NOTICIAS

De las Provincias

Dice un colega que el fiscal ha emitido dictámen en la causa sobre publicación del *Memorandum* del señor Fiol, y que «en breve se celebrará la vistilla para acordar sobre la conclusión del sumario y apertura del juicio oral.»

Creemos algo adelantada y un poco incorrecta en la forma la noticia, pues la causa está to-

mas de dos ocasiones los pasajeros que transitaban por la noche á través del monte de Clairefont, vieron la torreña iluminada por melrosos resplandores, y apretaron el paso llenos de terror murmurando una plegaria con honores de exorcismo.

Indudablemente había descubierto un secreto para abonar sus prados y hacerlos fertilísimos; sus cosechas no tenían rival desde que los cultivaba por su cuenta, y los arrendatarios de las otras posesiones administradas por arrendamiento, solían decir:

—Nuestro amo tiene buenos trigos y buenos forrajes, pero sabe Dios cuánto le costarán... Sus abonos, desconocidos para nosotros, le deben salir por un dineral... y aun puede que su alma y el diablo tengan algo que ver el día de mañana... Anda... buen provecho le hagan sus combinaciones, que más vale lo malo conocido que lo bueno por conocer...

Tales palabras eran propias de gentes sencillas que habitaban en el campo, y que por ser patrimonio de las agrupaciones de gente ignorante, la repulsión hacia las novedades que trae el progreso de la ciencia, no podían explicarse más que por un influjo sobrenatural, lo que no les cabía en la cabeza llena de rutinas y supersticiosas ideas; pero Carvaján, que no creía en diabluras ni en magias blancas ni negras, comprendió en seguida el partido que podía sacar de estos elementos inconscientes, á quienes ausustaban los procederes del marqués, y en sus viajes continuos por la comarca no perdía ocasión para hacer propaganda.

—¡Ojo... Mucho ojo, pobretes— decía en cuanto se hablaba de estos asuntos.—El marqués

daiva en sumario. La resolución de si terminará ó no éste tendrá que recaer «antes de celebrarse la vistilla», según disponen los artículos 630, 631 de la ley de Enjuiciamiento criminal, pudiera suceder tardase algunos meses en celebrarse la vistilla si el fiscal, en el dictámen que ha emitido, pidiera la práctica de nuevas diligencias, lo cual no creemos.

—Por el juzgado especial que entiende de las causas sobre las últimas huelgas de Valencia ha sido detenido otro compañero anarquista. Parece que la acción del juzgado se encamina á formar proceso sobre la organización fines del partido anarquista.

Movimiento obrero:

En Bilbao se trabaja en la mayor parte de los minas y fábricas. El General Loma ha visitado los astilleros del Neruón y los Diputados provinciales el distrito minero. Doseientos obreros de las minas de la Orconera suspendieron sus trabajos, reanudándolos á los pocos momentos.

—En Córdoba, Santiago de Galicia y Garrucha (Almería) puede darse por terminada la huelga.

—En sesión celebrada por la Cámara de comercio de Barcelona, se acordó no secundar la excitación hecha por la Cámara de Bilbao en favor de la proposición Maura, separando la marina de guerra de la mercante.

—Se anuncia como muy próxima la disolución del Círculo posibilista de Barcelona.

—La junta que recoge fondos para las obras de la Catedral de Sevilla, abriga el propósito de enviar una Comisión á Madrid con objeto de activaral que se apruebe definitivamente un proyecto que permita proseguir los trabajos hoy paralizados.

El arzobispo de la diócesis se muestra muy propicio á acompañar á la referida Comisión con el fin de ayudarle en sus gestiones.

De las Islas

La semana en Ibiza

En la subasta pública, celebrada ante el Administrador subalterno de Hacienda de Ibiza para el arriendo del cobro en el año 1890-91 de los cánones enfiteúticos, que pertenecieron al estinguido patrimonio de la Corona, vulgarmente *derechos de Formentera*, sobre fincas rústicas de la misma isla, fué librado el remate á favor de D. Juan Escandell y Tur, como más beneficioso postor, por la cantidad de mil cinco pesetas.

—En estos últimos días han fondeado en el puerto de la nombrada ciudad, dos brick-barca «Altair» y «Cabieces», ruso el primero y otro español, que vienen á cargar sal de las Salinas de la isla.

—Preparada la máquina del vaporcito «Salinas» ha vuelto á su habitual tarea de remolcar los gabarras conductoras de sal, para cargamento de buques surtos en el puerto, que por un caso fortuito, conducían anteriormente algunos buques.

—El domingo por la tarde, fué conducido á su última morada el cadáver del anciano farmacéutico D. José Cardona, Subdelegado de Farmacia, siendo lucido y numeroso el acompañamiento que asistió al fúnebre acto.

—El martes por la tarde fondeó en el puerto el vapor *Santuary*, procedente de Barcelona con escala en Soller, conduciendo pasajeros y carga, para cuyo primer punto y directamente salió el miércoles á las doce de su mañana, con carga y pasaje.

Los ayuntamientos de Binisalem y Andraitx anuncian subastas para los días 1 y 2 de Junio del primero y 2 y 9 del mismo mes el segundo.

de Clairefont es un mal enemigo para vosotros trabaja por su cuenta, produce mucho, y vende directamente, haciendo una competencia que bajará los precios de los productos poco á poco... porque como á él no le hace falta producir, y á vosotros si no vendéis os devora el hambre, claro es que ni podeis aguardar para dar salida á vuestros terneros, ni tirar la leche antes que darla al precio que á él se le antoja venderla; y si los compradores encuentran más barato lo que producen en Clairefont, no os comprarán á vosotros lo que os hace falta para que vuestros hijos tengan pan, sólo por vuestros bonitas caras...

Con estos y otros discursos análogos excitaba el descontento, y Tondeur, que no podía ver con tranquilidad cómo el propietario cortaba y preparaba las maderas por cuenta propia para después enviarlas directamente á los arsenales de la costa y á otros centros de consumo, se alió con él, y no le iba en zaga en punto á crear atmósfera contra el marqués, valiéndose de otros argumentos no menos poderosos para exaltar los ánimos: provocaba la conversación en la taberna que podía, y, lo que era peor aún al recibir jornaleros salía siempre con la misma cantinella, que le aprovechaba para recaer unos cuantos céntimos de rebaja en el precio de los jornales.

—Amigo mío: hégase cargo de lo que sucede, y verá cómo me da la razón. Hay mucha gente ocupada que no me es necesaria, yo veo un pobre que me pide trabajo, y le coloco, aunque contra mis intereses; pero ¿cómo quiere Vd. que pague tres francos de jornal á un aserrador, si vendo menos y sobran brazos? El marqués tie-

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 17

JORGE OHNET

EL GRAN MARGAL

(Novela traducida por D. J. de la Cerda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—2 pesetas ejemplar.)

«¡Ojo rencoroso, y al verle desaparecer entre los árboles de un bosquecillo, exclamó, extendiendo hacía él su brazo amenazador:

—¡Oh! ¡Has cometido la imprudencia de volver á ponerte á mi alcance!... Pues bien... Ya nos veremos.

Y poco á poco, sumido en honda meditación; tomó el camino de su casa, cuyos negros y viejos muros, unicos compañeros de su soledad constante, eran mudos festigos de la tenebrosa lucubración de cruel venganza.

El sino del marqués era asombrar á los habitantes de Nenville, y tornó á su morada campestre, despues de larga ausencia, bajo otro pie, más no de modo que su conducta fuera menos digna de llamar la pública atención.

Su vida retirada y laboriosa contrastaba con las antiguas costumbres desarrregladas y crapulosas: se ocupaba con asiduidad de mejorar sus tierras y explotar sus montes; parecía tener ideas particulares sobre el sistema de cultivo y

para el arriendo á venta libre de las especies sujetas al Impuesto sobre consumos por un período de tres años.

El Ayuntamiento de Algaida ha publicado el extracto de sus acuerdos y los de la Junta municipal tomados durante el tercer trimestre del actual ejercicio económico.

De la Capital

El Ingeniero jefe de obras públicas ha devuelto á la dirección general del ramo los proyectos de los ferro-carriles de Manacor á Felanitx y de Felanitx á Puerto-Colom despues de informarlos favorablemente proponiendo su aprobación.

Dichos proyectos fueron remitidos por dicho centro directivo para su confrontación sobre el terreno.

Nuestro paisano y amigo D. Francisco Maurer Muntaner, acreditado pintor, ha sido favorecido con una medalla de segunda clase por el Jurado encargado de conceder los premios de la Exposición Nacional de Bellas Artes.

Han empezado los trabajos para el montaje de los camarines y demás departamentos de los baños de mar, frente á la Portella y cuyo concesionario es el Sr. Llopart.

Ayer por la mañana el Inspector de víveres de este Ayuntamiento Sr. Mayol, pasó visita á todas las tiendas de Palma en donde se expende leche y á todos los vendedores ambulantes de esta sustancia que encontró, en numero de unos treinta y los halló en regla y sin cometer fraude.

Estamos seguros de que tardará mucho tiempo en volverse á registrar en la crónica palmesana un caso tan extraordinario, tan milagroso, y tan sin ejemplar.

El carpintero Sr. Corró ha construido por cuenta del Ayuntamiento, diez cajones de abeto con agujeros en sus cuatro caras, para encerrar y defender las palmeras que fueron sembradas hace pocos días en la plaza de la Lonja.

Ayer los peones del municipio empezaron á encerrar los árboles expresados, operación que seguramente quedará terminada hoy, y por lo mismo permanecerán para lo sucesivo á cubierto de una desgracia ó caso fortuito y á caso también resultarán por aquel medio, exentos de alguna mala y perversa tentación.

Ayer á la una de la mañana la Comisión provincial hizo la visita de atención al Sr. Gobernador civil de esta provincia, para darle la bienvenida, según es costumbre.

Ha sido repuesto en su empleo y destinado de nuevo al Matadero de esta ciudad el Inspector de víveres Sr. Perez, hace pocos días suspendido de empleo y sueldo.

El vapor Palma que fondó ayer por la mañana en este puerto procedente de Ibiza y Alicante, trajo 23 pasajeros y 150 reses lanaras.

Todavía ayer llegaron de Barcelona á bordo del vapor Isleño algunos licenciados del regimiento infantería de Asia.

El coche del sistema Rippert que trajo el vapor Cataluña en su último viaje, tiene solamente capacidad para doce personas y será arrastrado por una sola caballería.

El vapor Mallorca salió ayer por la tarde con rumbo á Argel, llevándose un pico de cargo y pasajeros.

Algunos peones que supusimos pertenecían al cuerpo de Obras Públicas, estaban practicando ayer por la mañana una calicata junto á uno de los estribos del puente sobre la Riera vecino al baluarte de S. Pedro.

Dicha calicata, que profundiza unos 70 centímetros, se llenó en seguida de agua subiendo hasta unos 30 cm. antes del nivel del suelo.

Este estudio y otros que hemos visto practicar hace algunos días, junto con varias noticias que tenemos, nos dan la seguridad de que acaso en plazo no lejano tendremos la satisfacción de ver empezadas por cuenta del Estado las obras de construcción del nuevo puente que se intenta levantar en aquel sitio en sustitución del ruinoso que subsiste aun, gracias al último remiendo que en él se efectuó.

Declaramos que veremos con regocijo el comienzo del nuevo puente y su feliz y pronta terminación.

Dice un periódico que según noticias en breve será un hecho la instalación en esta plaza de la sociedad cooperativa militar de que ya tienen conocimiento nuestros lectores. Parece que se ha nombrado ya una junta para redactar el reglamento que será presidido por el Sr. Bannasser, brigadier de artillería.

El Sr. Gobernador Civil de esta provincia ordena á todos los Ayuntamientos de la misma el exacto cumplimiento de lo que proviene el

artículo 109 de la ley municipal referente á la publicación de acuerdos de aquellas corporaciones, cuyo servicio se hallaba completamente descuidado por parte de aquellas autoridades á las que exigirá la debida responsabilidad, como también á los respectivos secretarios, por cualquier descuido en este servicio.

Anteayer se dió principio bajo la dirección de fray Cuñado á las obras que han de practicarse en el convento de S. Agustín.

Ayer tarde continuaron la academia de instrucción en la explanada de Sta. Catalina las tropas francas de servicio del regimiento de Filipinas.

Ha sido destinado á mandar una brigada de infantería en Valencia el general de brigada don Federico Alonso Gasco, que fué coronel del regimiento infantería de Filipinas.

Durante la noche del martes fueron sustraídos, según se supone, del corral de una casa en la calle del Vapor, arrabal de Sta. Catalina, un cordero, un gallo, un pavo y cuatro gallinas.

Esta noticia, que hemos recogido en las inmediaciones de la casa mencionada debe de haber llegado á conocimiento del cuerpo de vigilancia uno de cuyos individuos vimos penetrar en el corral aludido con el dueño de los animales desaparecidos.

Ayer por la mañana, habiendo aparecido cubierta la atmósfera y con aparato de lluvia, se puso á llover á cosa de las siete y media; pero habiéndose levantado fresquito el viento mistral, en pocas horas tuvo barridas las nubes y despejado el cielo como en los días más hermosos.

La tarde fué apacible por haber rolado el viento al O. S. O. y moderado su furia.

Un telegrama que publicó ayer nuestro colega el Palmesano da cuenta de un horrible crimen cometido en Córdoba por un sujeto que para ir á los toros asesinó á dos hombres, una mujer y dos niños.

La pluma se resiste á trazar las palabras para dar cuenta de suceso tan horroroso.

Boletín Judicial

En la Audiencia

Hoy á las diez y media se reunirá en la Sala de Audiencia de este Territorio el Tribunal del Jurado para conocer de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Juan Vidal acusado del delito de asesinato, por el cual se le pide la pena de diez y siete años cuatro meses y un día de cadenas.

La defensa del procesado esta á cargo del letrado D. Enrique Sureda y del procurador don Pedro Muntaner.

JUZGADOS

Subastas

El juzgado municipal de La Puebla saca á publica subasta para el día 6 del proximo junio una casa y corral sita en la calle del Molino de dicha villa tasada en 1310 pesetas.

Juzgados

El del partido de Manacor anuncia que el día 30 del actual se procederá en dicho juzgado al sorteo de los seis vocales que han de constituir la Junta de aquel partido para la formación de las listas de Jurados.

Bibliografía

Se ha repartido ya el núm. 15 de la importante revista La Naturaleza, cuyo sumario es el siguiente:

«Progresos de las naciones hispano-americanas.—Telegrafía submarina.—Navegación submarina.—Breve reseña histórica de las carreteras, y estado actual de la red española, por D. M. Pardo.—En las cordilleras.—Crónica; Invenciones; Procedimientos.—Fotografía de viaje.

Grabados: Vista de la ciudad de Méjico.—Méjico: Mapa de la capital, del valle y de sus lagos.—Telegrafía submarina: Receptor «Syphon Recorder» Thomson.—El submarino Goubet suspendido en el muelle de Billancourt; un vistazo al horizonte; sumergido; navegando en la rada de Cherburgo.—Grupo de condores en el paso de los Andes, entre Mendoza y Aconcagua.

—Fotografía de viaje: Cámara «Express detestive» de Nadar; aparato dentro de su caja.»

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 26 de Mayo:

Anuncio relativo al pago de honorario al arquitecto D. Alvaro Rosell por servicios prestados al municipio Mahón.

Reclamación de presupuestos municipales. Orden para que se publiquen los acuerdos de las municipalidades.

Aviso de hallarse expuesto al público el proyecto de rasante de un barrio que se trata de edificar.

Subastas de derechos de consumos en Campanet, Lloseta y Andraitx. Requisitoria para la captura de Juan Monserrat y Rafael Barceló, mozos prófugos del cupo de Lluchmayor.

Invitación á los industriales que quieran celebrar conciertos de consumos con la municipalidad de Binsalem.

Subasta de arbitrios municipales de Santañy. Exposición del presupuesto municipal de dicha villa. Acuerdos tomados por el Ayuntamiento y por la Junta Municipal de Algaida.

Llamamiento á D. Manuel de la Guardia. Aviso sobre aprovechamientos forestales. Otro del sorteo de vocales de la Junta del partido judicial de Manacor.

Venta de una casa de La-Puebla. Llamamiento á Antonia Ana Tomas, para que conteste en una demanda interpuesta contra ella ante el juzgado municipal de Lluchmayor.

Otro á los tripulantes de un falucho apresado por guarda costas en la costa de Santañy, con bultos de tabaco de contrabando.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 23 de Mayo: Guerra.—Reales decretos sobre movimiento de personal.

Fomento.—Real orden en concediendo á la Sociedad comandataria F. D. Jechet y Compañía el suministro de 2.500 traviesas para las obras del puerto del Grao de Valencia.

La del día 24: Ultramar.—Real decreto creando en las islas Visayas una Escuela práctica profesional de Artes y Oficios.

—Reales órdenes nombrando para el registro de la propiedad de Mayaguez, en la Audiencia de Puerto Rico, á D. José Benedicto, que sirve el de Humacao, y para el de Santiago de Cuba, en la Audiencia de Puerto Principe, á D. Bonifacio Villazón, que sirve la Puerto Principe.

Hacienda.—Real orden conformándose con lo propuesto por el interventor de la Aduana de Irun contra un fallo de la junta arbitral de dicho puerto.

Se previene á las personas que han pedido abonos y á las demás que gusten tomarlos, que pueden pasar á recogerlos en esta Administración, calle de Troncoso. Palma 27 Mayo 1890 El Administrador interino-Enrique Alzamora.

Sociedades y Corporaciones

Banco de Prestamos y Caja de Ahorros

La Junta de Gobierno en sesión del día 14 del actual acordó avisar á los Sres. accionistas el pago del cuarto dividendo pasivo de cinco pesetas por acción, el cual se servirán hacer efectivo en las oficinas de la Sociedad Calle de S. Bernardo número 16, todos los días no feriados de nueve de la mañana á una de la tarde y de tres y media á cinco de la misma, á contar desde el día 5 al 20 del próximo mes de Junio.

Palma 16 de Mayo de 1890.—El Administrador, Candido Fernandez.

Compañía Mallorquina de Omnibus

Se previene á las personas que han pedido abonos y á las demás que gusten tomarlos, que pueden pasar á recogerlos en esta Administración, calle de Troncoso. Palma 27 Mayo 1890 El Administrador interino-Enrique Alzamora.

Real Capilla de Palacio

Cofradía de Santa Cecilia

Con el objeto de que llegue á conocimiento de los 2,500 asociados á dicha cofradía residentes en esta Capital y Santa Catalina (Arrabal) se hace saber, que el 23 del presente, se ha constituido la junta de la Hermandad, del modo que se expresa: Presidente honorario con voz y voto, Rector de la Real capilla de Santa Ana y San Jaime; D. José Capó, maestro de capilla, Presidente; D. Pedro Ferragut, Secretario; don Mateo Planas, Depositario, é Interventor D. José Ferragut.

Pueden inscribirse á la Asociación, en la Rectoría del Alcázar de la Almudaina Patio interior y en el domicilio del Sr. Ferrer, Recaudador, calle de las Teresas, núm. 17 piso 2.º

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluye en San Antonio de Viana: exposición á las seis; á las diez, después de tercia, se cantará la misa mayor; á las cinco de la tarde víperas y completas; á las sieta y media rosario, mes de Mayo y la reserva, precedida de Te-Deum.

Otras funciones

Visita á la Corte de María

En Santa Catalina de Sena á la Virgen del Tránsito.

Estadística

INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 26.—Varones, ninguno, hembras, dos.

Matrimonios

Día 28.—D. Gregorio Ribas Sastre, con D.ª Ana Forteza Cortés.—D. Juan Segura Segura, con D.ª Juana Fuster Segura.—D. Magín Llodrá Terrasa, con D.ª Antonia Orpi Chafarria.—D. Pablo Marqués Rosselló, con D.ª Francisca Palmer Mulet.—D. Bartolomé Fullana Barceló, con doña Jacoba Grimalt Barceló.—D. Antonio Cañellas Cañellas, con D.ª Magdalena érrra Vilal.—D. Miguel Bestard Vich, con doña Bárbara Comas; Pascual.—D. Antonio Bonet Planas, con doña Antonia Cañellas Oliver.

Defunciones

Día 26

Francisca Garcia Sans, soltera, de 19 años, calle de S. Jaime, de meningitis.

Luisa Maria Torres, de 11 años, Hospital, de tuberculosis.

Luisa Torres Pallicer, de 1 año y medio, calle de Caldés, de meningitis.

Día 27

Damián Llabrés Font, casado, de 50 años, calle de Ballester, de metritis.

Agustín Miró Mora, de 3 años, calle del Socorro de meningitis.

Josefa Fontcuberta Site, soltera, de 68 años, calle de Calatrava, de apoplejia.

Catalina Tomás Ballester, viuda, de 50 años, calle de Vilanova, de cartonomía del estómago.

Juana Maria Bordoy Salvá, casada, de 50 años, calle del Socorro, de bronquitis crónica.

Día 27

Maria Catalá Triay, viuda, de 62 años, calle de la Cruz, de pulmonia.

Hospital Civil

Día 24

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, tres; 2 varones, y 1 hembra.—Altas cuatro; 2 varones, y 2 hembras: una de estas de tres años de edad procede de la sala de variolosos.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Despejada, límpida y diáfana, sin más nubes que un pequeño cerco de cumulus al oriente junto al horizonte. El crepúsculo presenta la luz blanca y brillante, pudiendo confundirse con la luz zodiacal.

Idem del viento.—O. S. O. galeno.

Idem de la mar.—Bajo oleaje de arrastre y algo rizada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigía de Portopí.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 28

Vapor español Isleño, de 314 ton., matrícula de Palma, cap. Miguel Antich, con 13 trip. 55 pas. y efectos De Barcelona, en 13 horas.

Vapor español Palma, de 561 ton., matrícula de Palma, cap. D. Bartolomé Alzina, con 27 trip., 23 pas. y valija. De Ibiza y Alicante, en 10 horas.

Polaera goleta española Diligencia, de 112 ton., matrícula de Palma, cap. D. Miguel Oliver, con 7 trip. y efectos De Sevilla, en 9 días.

Palebot español Limes, de 79 ton., matrícula de Palma, pat. Juan Mandilego, con 7 trip. y efectos. De Barcelona, en 3 días.

DESPACHADOS

Vapor español Mallorca, de 419 ton., matrícula de Palma, cap. D. Rafael Vich, con 21 trip., 7 pas. y efectos. Para Argel.

Palebot español S. José, de 49 ton., matrícula de Palma, pat. Juan Felany, con 7 trip. y efectos. Para Valencia

HIERRO QUESADA

Es el mejor remedio para combatir las inapetencias, debilidad general, clorosis, anemia, raquitismo, escrofula amarilliza en el rostro etc.

Es tan inofensivo y agradable, que pueden tomarlo hasta los más tiernos niños.

Dad Hierro Quesada á los pequeños y asegurareis una vida robusta.

DOS PESETAS en toda España.

De venta en Palma: Valenzuela hermanos, plaza de la Cuartera y plaza de la Libertad.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy Jueves 29

A beneficio de la

DOÑA MARIA AGOTI

El sombrero de Copa.

Un capitán de lanceros.

Precios los de costumbre.

A las nueve menos cuarto.

Advertisement for D. Juan Ferrer y Salas and D.ª Catalina T. Ballester Quetglas, consorts, announcing the death of their son D. Miguel Pbro. and the funeral arrangements.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 28-9 mañana.

Barómetro.	755,3 mm.
Termómetro seco.	22°0 grados.
Id. húmedo.	17°9 id.
Mínima.	16°6 id.
Reflector.	12°6 id.
Dirección del viento.	N. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'4 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	2'1 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), '30 mañana y 5'45 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5'45 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'55 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
Palma 28 de Mayo	
Crédito Balear.	122 00
Cambio Mallorca.	59 75
Ferro-carriles de Mallorca.	65 00
Alumbrado por Gas.	140 00
Salinas de Ibiza.	250 00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorquina.	91 00
Bonos Municipales.	50 00
La Isleña, Empresa Mallorquina de vap.	61 75
Madrid 28 Mayo (Cotización oficial.)	
4 pº perpetuo interior	77 00
4 pº amortizable.	90 10
Billetes hipotecarios de Cuba.	107 85
Banco de España.	413 25
Tabacos.	nominal. 102 00
Barcelona 28 Mayo (Cotización de la tarde.)	
4 pº perpetuo interior	fin. 77 10
4 pº perpetuo exterior	id. 79 85
4 pº amortizable.	89 75
Billetes hipotecarios de Cuba	107 75
Banco Hispano-Colonial	fin. 63 80
Ferro-carriles del Norte	id. 73 30
Paris 28 Mayo	
4 pº español	76 31
Panamá.	30 00

HOJAS DEL CALENDARIO

MAYO	MAYO
Quarto creciente el 26. Luna llena el 3. Sol: sale á las 4 h. 33. Pónese á las 7 h. 21.	Quarto creciente el 26. Luna llena el 3. Sol: sale á las 4 h. 32. Pónese á las 7 h. 22.
HOY 29	MAÑANA 30
1379.—Muere Enrique de Trastámara (el Dadrivoso)	1840.—El duque de la Victoria entra victorioso en Morella.
JUEVES (149 S. Máximo ob. (216	VIERNES (150 Temp. S. Fernan 215 do rey de España.

Servicios de la Compañía
TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.
—El 10, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII, para Coruña, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, vapor BUENOS AIRES, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 8, de Barcelona y el 15 de Vigo, vapor ESPAÑA, para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.
Línea de Filipinas.—El 2 y 30, de Barcelona vapores SANTO DOMINGO é ISLA DE LUZON, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapure y Manila.

Línea de Buenos-Aires.—El 1.º de Junio de Cádiz, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor PANAMA, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

LA ISLEÑA
Empresa mallorquina de vapores

Servicio semanal
El vapor ISLEÑA saldrá de este puerto para el de ARGEL, todos los miércoles á las 2 de la tarde y estará de regreso los sábados.
Admite carga y pasajeros.
Se despacha calle de Palacio núm. 26.

Sulfato de cobre inglés
GARANTIDO
(Depósito de la Diputación provincial)
A pesetas 72'50 los 100 kg.

Permitiendo las circunstancias actuales reducir el precio de este producto, desde hoy en adelante, mientras subsistan estas, se expenderá al precio arriba indicado en casa del representante de dicha Corporación, D. Antonio Bennazar, Marina 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

El producto que se anuncia ha sido examinado por el Sr. Ingeniero Agrónomo de la provincia y puesto bajo su inspección, habiéndolo declarado de primera calidad para combatir el mildew.

NOTA.—Los señores que hayan adquirido sulfato de cobre del mencionado depósito, pueden disfrutar de la ventaja del precio presentando en él, en todo el corriente Mayo la factura de pago y les será abonada la diferencia.

A los que padecen de los pies
Nicolás Perelló
PEDICURO

En su constante afán de proporcionar á sus favorecedores las mayores comodidades y garantías viene estudiando, desde que se estableció en esta capital, un medio de obtener la completa desaparición de los callos ó por lo menos, retardar su reproducción, y hoy tiene la satisfacción de poder anunciar un nuevo procedimiento que además reúne la inmensa ventaja de hacer cesar instantáneamente el dolor.

Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial, cuya mejor garantía es el público testimonio del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza.

Honorarios módicos.
Horas de despacho en su gabinete: De 8 á 2 mañana y de 3 á 5 tarde.
Calle de Juanot Colom número 36, 1.º, Palma.

PINTURAS AL OLEO

PARA PINTAR PUERTAS, PERSIANAS, MUEBLES, etc.
Se recomiendan por su finura, pureza y brillantes colores. Se pueden hacer 700 combinaciones.

Barnices
superior calidad para pintores y ebanistas.
Pinceles y Brochas
de todas clases, propios para la pintura y barnices.

Todo á precios reducidos se expende en la droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 23.

Subasta voluntaria

El día 28 del corriente mes de Mayo á las 12 de la mañana, en los bajos del edificio que ocupa el Crédito Balear, se rematarán en pública subasta, si la oferta acomoda á los vendedores y con arreglo al plan de condiciones obrante en poder de dicha Sociedad, las fincas siguientes:

El predio Son Frau ó Can Garriga sito en el término de Marratxí, de extensión de 42 hectáreas 61 áreas equivalente á 59 cuarteradas 1 cuartón 21 destres ó lo que fuere, poblado de almendros con casa rústica y urbana.

Una casa situada en esta ciudad calle Miñonas núm. 21, 23 y 25 consistente en planta baja 1.º y tercer pisos.

CASA DE COMIDA

En la plaza de San Antonio núm. 46 piso 1.º ó sea en la antigua fonda, acaba de abrirse al público una casa de comida, cuyos precios son sumamente módicos.

Un sujeto enterado en
contabilidad y reuniendo otra clase de conocimientos, desea encontrar alguna casa á la cual dedicar algunas horas que le quedan libres, en trabajos de escritorio ó otros análogos.
Darán razón en la imprenta de este periódico.

En la calle del Socorro
número 104, hay un horno de cocer pan para alquilar.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombre la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio imperial Padró*.

FRASCO 10 REALES
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

El Gran Margal
por Jorge Ohnet
Versión castellana de J. de la Cerdá
Tercera edición
Precio 3 pesetas
Se vende en la Librería de Amengual y Muntaner.

En la calle de Bosch n.º 60, se proporcionan sirvientas y nodrizas.

FÁBRICA DE HIELO

Plaza del Temple núm. 8
Se expende hielo de superior calidad á los precios siguientes:

Para el interior de la Capital á 2 pesetas los 10 kg. (arroba.)
Para el Terreno, Son Rapiña y demás puntos del ex-trarradio á Ptas. 1'50 los 10 kg. (arroba.)
Para los pueblos de la Isla á Ptas. 1'25 los 10 kg. (arroba.)
Botellas frappées á Ptas. 0'25 botella.
Las botellas frappées se llevan á domicilio á la 1 y á las 7 de la tarde.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturó Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturó Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolaturó Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturó Padró*.

Depositorio en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

SUCESORES DE BOSCANNA

Calle de la Luz, 9. Palma.

Reorganizado este antiguo y acreditado establecimiento, ofrece al público los siguientes géneros de su especialidad:

Colores preparados en tubos.—Pinturas al óleo.—Tierras impalpables.—Pinceles.—Placas fotográficas.

Y otra porción de géneros de la mejor calidad á precios económicos.

Se vende una galerita recién cos-truida de cuatro asientos y otras de seis.
Informarán en la taberna de Moreno, Atarazanas, 3.

La calvicie ha muerto
Pomada prodigiosa Vega, para hacer nacer el pelo y las barbas, de FERRANDO y MARTÍNEZ.
Con el uso de este producto, según marca la instrucción que acompaña á cada tarro, se consigue limpiar la cabeza de descamaciones furfuráceas, evitar la caída del pelo y darle fuerza y vigor. A los 20 días nace vello en los sitios que ha habido pelo; vello que se transforma en pelo, si se continúa usándola y teniendo en consideración las condiciones individuales. El que pruebe una sola vez se convencerá.
Consulta médica diaria y por correo. Precios de los tarros: 15, 25 y 30 pesetas uno.
Despacho continuo.
Depósito general: S. Vicente, 194, entresuelo.—Valencia

NOTA. Para que el público tenga garantías de lo que anunciamos, devolveremos el importe á quien no obtenga algunos de los resultados que indicamos, dirigiéndose á la casa central.

Hojas Literarias

Artículos, Leyendas, Novelas y Poesías etc., por los más reputados literatos contemporáneos.
PRECIO: 2 PESETAS

Dichas obras se hallan de venta en la Librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1890.

NO MAS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El tricófero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar. Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los S. Ss. José Lacret Morlot
Sociedad en Comandita

Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.

Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades. Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.

Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.

José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—99